

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 111 (2017)
Heft: 7-8

Artikel: Louise Schneider : auf der Strasse für den Frieden
Autor: Hui, Matthias
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-731314>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Louise Schneider – auf der Strasse für den Frieden

Zu den Bildern in diesem Heft

Louise ist 86. Sie ist jetzt wieder oft auf der Strasse. Beim Unterschriften sammeln für die Initiative der GSoA gegen die Finanzierung von Kriegsmaterial auf dem Berner Bärenplatz kommt sie zum Beispiel mit pensionierten Offizieren ins persönliche Gespräch. Sie sagt auch ihnen: «Ich bin einfach überzeugt, und mit dieser Überzeugung werde ich ins Grab gehen: Jede Waffe und jeder Soldat auf dieser Welt sind zu viel.»

Eine Gruppe jugendlicher Schülerinnen kommt auf die grossmütterliche Unterschriftensammlerin zu. Sie sind begeistert, haben sie doch am selben Vormittag in der Schule den SRF-Dokumentarfilm über Louise gesehen. Das

Gespräch nimmt kein Ende. Es dreht sich ums Altwerden, ums Sterben, um die Fragwürdigkeit der immer niedrigeren Hürden für den Altersfreitod. «Ihr seid privilegiert, dass ihr in die Schule gehen könnt. Seid dankbar dafür, setzt euch mit der Welt auseinander, seid kritisch, handelt!», gibt ihnen Louise mit.

Louise konnte nicht studieren. Sie wurde in ihrem Elternhaus geprägt von einer anderen Welt. Ihr Vater war Verdingbub gewesen, später Arbeiter in einer Fabrik, Gewerkschafter, ein «tiefroter». In einem Gespräch erzählte sie dem Journalisten Fredi Lerch von ihrer Herkunft. Als im Winter 1946/47 der

Louise Schneider am Tisch über den Neuen Wegen. Bild: Pia Neuenschwander



Pfarrer zum Konfirmationsbesuch in die Wohnung ihrer Eltern kam, habe er sie gefragt: «U de, was wosch würde?» Weil sie gerne zur Kirche ging, habe sie dem Pfarrer ihr Leid geklagt und gesagt, dass sie halt gerne studieren möchte. «Du muesch itz haut begriiffe», habe der Pfarrer geantwortet, «das s'Schstudiere nid für öiergattig Lüt isch.» In diesem Moment sei in ihr etwas zerbrochen. Heute sagt sie: «Gott-

und auch dank ihr wieder zusammenkam, was für sie zusammengehörte: Menschen aus der Kirche und aus der GSoA gehen zusammen für Frieden auf die Strasse, Jahr für Jahr. In der Mitte Louise.

An einem Ostermarsch sagte Louise zu den jungen und alten TeilnehmerInnen: «Ostern ist für die christlichen Kirchen das Fest der Auferstehung, der Überwindung des Todes nach einer



*Louise Schneider zuhause mit ihrem Mann Paul und Enkelin.
Bild : Olivia Maria Schüpbach-Sanchez*

lob han i nie dr Pfarrer mit em Herrgott verwächslet.»

In diesem Jahr gingen Bilder von Louise um die Welt. Mit ihrer Sprayaktion vom 11. April vor der Nationalbank hat sie die Unterschriftensammlung für die GSoA-Initiative so richtig lanciert.

Louise verstand sich mit ihrem Mann Paul zusammen – ihr enger Weggefährte ist in diesem Frühjahr gestorben – immer mehr als religiöse Sozialistin. In Ferienkursen der Resos lernten sie Gleichgesinnte kennen. Sie erlebten einander als Geschwister im Geist, Hansheiri und Bertel Zürrer aus Zürich, Hanni und Hans Schilt aus Langnau – Menschen, die in der Gesellschaft auch nicht oben angesiedelt waren, Menschen, die sich ebenfalls als radikale PazifistInnen verstanden.

Sogar als «Krönung meines Lebens» bezeichnete sie einmal die Erfahrung, dass in den Berner Ostermärschen ab den frühen 1990er Jahren für Louise

schrecklichen Gewalttat. Ostern ist sozusagen die Hoffnungsbastion zur Überwindung der Gewalt und der Ungerechtigkeit. In den Statuten der GSoA ist natürlich nichts von biblischem Auferstehungsglauben zu finden. Dennoch ist das Ziel die Überzeugung für eine gewaltfreie, kriegsfreie Welt. Das ist der Berührungspunkt. Es gibt auch eine Auferstehung vom geistigen Tod. Hier heißt es Aufbruch gegen Resignation und Gleichgültigkeit. Hier bestimmt der Glaube an die Veränderbarkeit der Zustände unser Tun.»

Was auf der Strasse passiert, hat Louise in den 1980er Jahren gelernt. Die Jugendunruhen hätten sie so richtig «durchpoliziert». So hat Louise nur eine Kritik gegenüber den GSoA-AktivistInnen, ihren sechzig und siebzig Jahre jüngeren FreundInnen: «Arbeitet nicht zu viel im Büro! Versprecht euch nicht zu viel vom Internet! Geht auf die Strasse, so oft ihr könnt!» ●